

Keberagaman dalam tipologi penulisan literatur tafsir tersebut pada titik kulminasi telah melahirkan apa yang disebut dengan istilah “Madhhab-madhhab Tafsir” dalam wacana studi al-Qur’ān.⁹

Jika dicermati muncul dan berkembangnya literatur tafsir dari generasi kegenerasi, tentu pada setiap karya tafsir memiliki karakteristik berbeda-beda. Karena setiap karya tafsir dalam khazanah intelektual Islam tidak akan pernah bisa dilepaskan dari realitas, tujuan, kepentingan, dan tendensi tertentu. Banyak faktor yang mempengaruhinya. Salah satu diantaranya adalah adanya perbedaan situasi sosio-historis dimana sang penafsir hidup. Ini artinya bahwa produk penafsiran merupakan representasi dari semangat zaman di mana seorang mufassir “menyejarah”, sehingga pilihan metode, kecenderungan serta pendekatan yang digunakan oleh mufassir sangat dipengaruhi oleh setting sosio-kultur yang melingkupi, di samping penguasaannya terhadap diskursus keilmuan yang berkembang saat itu. Sehingga keragaman dalam penafsiran al-Qur’ān adalah merupakan suatu keniscayaan yang tidak bisa dihindarkan lagi. Dan sebagai bentuk teks kedua setelah al-Qur’ān, tafsir dipastikan akan terus mengalami perkembangan. Sebab semua karya tafsir merupakan produk akal manusia yang relatif, kontekstual, temporal, dan personal.¹⁰

⁹Banyak para pemerhati kajian tafsir al-Qur’ān yang kemudian mengabadikan madhhab-madhhab dalam penafsiran al-Qur’ān tersebut, misalnya Muḥammad Ḥusain al-Dhahabī, *Al-Tafsīr wa al-Mufasssīrūn* (Kairo: Dār al-Kutb al-Ḥadīthah, 1961), Ignaz Goldziher, *Mazhab Tafsir: Dari Klasik Hingga Modern*, terj. M. Alikā Salamullah (dkk.) (Yogyakarta: eLSAQ, 2006), Abdul Mustaqim, *Madzahibut Tafsir: Peta Metodologi Penafsiran al-Qur’ān Periode Klasik Hingga Kontemporer* (Yogyakarta: Nun Pustaka Yogyakarta, 2003).

¹⁰Adian Husaini dan Abdurrahman al-Baghdadi, *Hermeneutika dan Tafsir al-Qur’ān* (Jakarta: Gemainsani, 2007), 17.

yang kemudian direfleksikan pada teks seperti banyak dilakukan oleh para *mufassir* kontemporer.

Sedangkan *tadabbur* menurut Ibnu Katsir adalah memahami makna lafaz-lafaz al-Qur'ān, dan memikirkan apa yang ayat-ayat al-Qur'ān tunjukkan tatkala tersusun, dan apa yang terkandung di dalamnya, serta apa yang menjadikan makna-makna al-Qur'ān itu sempurna, dari segala isyarat dan peringatan yang tidak tampak dalam lafaz al-Qur'ān, serta pengambilan manfaat oleh hati dengan tunduk di hadapan nasehat-nasehat al-Qur'ān, patuh terhadap perintah-perintahnya, serta pengambilan ibrah darinya.

G. Penelitian Terdahulu

Pembahasan tentang metodologi penafsiran Al-Qur'ān bukanlah suatu hal yang baru, karena banyak orang yang telah meneliti dan mengkaji tentang metodologi penafsiran Al-Qur'ān. Akan tetapi dari berbagai macam literatur atau tulisan, peneliti belum menemukan karya yang mengkaji secara khusus tentang konsep metodologi *Kitab Tafsir tadabbur Al-Qur'ān* karya Bachtiar Nasir .

Adapun penelusuran kepustakaan dari berbagai literatur, ditemukan kajian yang bersinggungan dengan tema yang dibahas. Diantaranya adalah:

1. Telaah Epistemologi *Tafsir Hasbi Ash-Shiddieqy dalam Kitab Tafsir Al-Majied An-Nur*, karya Sajida Putri, sebuah tesis prodi Tafsir Hadith pada jurusan Agama dan Filsafat UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta tahun 2015. Penelitian ini berusaha melakukan telaah epistemologi penafsiran dengan obyek yang berbeda pula, yakni

penafsiran Hasbie Ash-Shiddiqie melalui sumber, metode dan validitas penafsira tanpa menjelaskan terkait kecenderungan atau corak penafsiran.

2. Umami Rohti, juga pernah melakukan penelitian metodologi penafsiran dalam bentuk tesis Pascasarjana IAIN Sunan Ampel 2010, dengan Judul *Metodologi Penafsiran Bintu Ash-Shaṭi'*. Tesis ini berusaha menjelaskan tentang sumber, metode dan kecenderungan penafsiran *Bintu Ash-Shaṭi'* yang merupakan obyek berbeda dengan penelitian ini.
3. Metodologi Penafsiran Kontemporer, Karya Abdullah Mustaqim merupakan sebuah disertasi pada pasca sarjana IAIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, Kemudian berubah menjadi buku ilmiah cetakan 2009 Penerbit LKiS Yogyakarta dengan judul Epistemologi Tafsir Kontemporer, populer dalam pembahasa dua tokoh mufassir kontemporer Syahrur dan Fazlur Rahman. Buku ini juga memberi gambaran pemetaan epistemologi tafsir yang berbeda pula, selain perbedaan priode penafsiran, berbeda pula kitab yang diteliti.
4. Moch. Nur Ihwan, *Hermeneutika Al-Qur'ān: Analisis Peta Perkembangan Metodologi Tafsir Al-Qur'ān Kontemporer*, Skripsi Jurusan Tafsir Hadis IAIN Sunan Kalijaga Yogyakarta tahun 1995. Penelitian ini mengupas tentang peta perkembangan metodologi

